CONFÉRENCE

## Aubagne

Mardi 12 Mai 2015 www.laprovence.com

www.laicite.fr

## Quand la culture fait le lien entre la laïcité et la philosophie

L'intervenant, Henri Peña Ruiz, agrégé de l'université et docteur en philosophie, maître de conférences à l'Institut d'études politiques de Paris, était venu débattre, dans le cadre des Jeudis phares de la MJC, d'un des sujets qui ont fait sa réputation: la laïcité. Un thème qui est d'ailleurs au cœur de l'actualité depuis le début de l'année.

C'est avec beaucoup d'intérêt que l'auditoire l'a écouté présenter avec passion les liens étroits qu'il fait entre laïcité et culture. En effet, pour Peña Ruiz, "la laïcité n'est pas seulement un cadre juridique et politique propre à faire vivre ensemble des personnes de convictions différentes, qu'elles soient religieuses ou philosophiques, en leur assurant la liberté de conscience, la stricte égalité des droits, et la promotion de l'intérêt général. Elle vise à l'émergence d'un monde commun de sens, nourri de la cultu-



L'intervenant, Henri Peña Ruiz, a tenu une conférence sur la laïcité dans le cadre des Jeudis phares de la MJC. /PHOTO DR

re universelle et des œuvres du génie humain".

Pour lui, en effet, la culture générale est un "processus dynamique de portée universelle qui s'élève au-dessus des cultures particulières, entendues comme ensembles de coutumes et de traditions, non pour les nier, mais pour les mettre à distance et délivrer la conscience des préjugés qui souvent s'y rattachent". "Grâce à la laïcité, la sphère culturelle, englobant l'art, la science, la philosophie, mais aussi la spiritualité religieuse des croyants ou l'humanisme sans dieu des athées, s'émancipe de toute tutelle. Elle devient alors l'apanage de tous les êtres humains, appelés à choisir eux-mêmes, en connaissance de cause et librement, leurs référen-

ces culturelles."

Et en ces périodes sombres où les fanatismes intégristes de toutes sortes, multiplient pressions et menaces contre la laïcité, il est bon de rappeler avec Condorcet que "les connaissances sont universelles, les croyances particulières". En ce sens, la laïcité permet la mise en avant de ce qui est commun à tous par-delà les particularismes. "Pari sur la liberté de jugement que rend possible la culture", la laïcité est bien l'une des conditions indispensables au "vivre ansemble"

00 ABUA